



Introduction

Dominique Laperle and Philippe Roy-Lysencourt

Volume 89, Number 1-2, 2023

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/1102085ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/1102085ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Société canadienne d'histoire de l'Église catholique

ISSN

1193-199X (print)

1920-6267 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

Laperle, D. & Roy-Lysencourt, P. (2023). Introduction. *Études d'histoire religieuse*, 89(1-2), 5–6. <https://doi.org/10.7202/1102085ar>

Introduction

Dominique Laperle et Philippe Roy-Lysencourt

Ce numéro de la revue *Études d'histoire religieuse* reprend, sous forme d'articles, quelques-unes des communications présentées à l'occasion du quatre-vingt-huitième congrès de la Société canadienne d'histoire de l'Église catholique (SCHEC) qui portait le titre suivant : «Le concile Vatican II à l'aune des constitutions des communautés religieuses : évolutions, innovations et réformes».

Plus de soixante ans après l'ouverture du concile Vatican II (1962-1965), il apparaissait important aux organisateurs d'orienter le thème du congrès vers les instituts religieux et de se questionner sur les effets du Concile concernant les règles et les constitutions des différentes formes de vie consacrée qui représentent des documents normatifs souvent négligés et méconnus en dehors des cercles communautaires concernés, des archivistes, ainsi que des spécialistes de l'histoire de la vie religieuse et du droit canonique.

Les règles et les constitutions des communautés religieuses sont des documents essentiels pour comprendre les particularités des différentes formes de vie religieuse sur le plan du charisme fondateur, de la spiritualité, des modalités de fonctionnement et des apostolats. Comment saisir l'évolution et l'adaptation de la vie consacrée dans le contexte conciliaire et postconciliaire sans se pencher sur ces traditions fondamentales ? C'est justement pour répondre à ces questions que nous publions dans ce numéro de la revue des articles aux thèmes à la fois locaux et internationaux qui donnent un échantillonnage représentatif de la vingtaine de communications du colloque des 23 et 24 septembre 2022.

Le professeur Emmanuel Tawil, juriste et canoniste, ouvre ce numéro avec un survol de l'impact du droit canonique sur les constitutions des instituts religieux depuis le concile Vatican II. Cette contribution est suivie de celle du professeur Giuseppe Buffon qui se livre à une réflexion sur un aspect important de l'identité de l'Ordre des Frères Mineurs : la pauvreté, relue à la lumière des textes conciliaires. Ces deux propositions européennes ouvrent un dialogue fécond avec la recherche québécoise, puisque la volonté

de préserver les traditions et l'espérance des changements voulus par l'*aggiornamento* se retrouvent dans l'histoire de chacune des communautés présentées. En lisant le texte portant sur la revue *La vie des communautés religieuses* (Claude Auger et Louis-Joseph Gagnon) ou ceux dédiés aux Petites Sœurs de la Sainte-Famille (Cassandra Fortin), aux Sœurs de la Charité de Montréal et d'Ottawa (Dominique Laperle), aux Petits frères de la Croix (Michel O'Neill) et aux Sœurs de Notre-Dame du Perpétuel Secours (Gaétane Guillemette), il sera possible de constater des similitudes dans les processus et les questionnements, mais aussi de distinguer, dans la réception du Concile et en particulier du décret *Perfectae caritatis*, des nuances liées aux spiritualités et traditions propres à chaque institut.

Sans prétendre épuiser le sujet ni même le traiter dans l'ensemble de ses aspects fondamentaux, ce numéro d'*Études d'histoire religieuse* pose des jalons importants qui pourront – et c'est ce que nous souhaitons – susciter des réactions et de nouveaux travaux sur un sujet fondamental de l'histoire des communautés religieuses catholiques à l'époque contemporaine et de la réception du concile Vatican II.